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! ! ! !一个老套故事，似乎每次听都会感
动。男孩宠女孩，那时，他们都年轻，不懂
世事维艰。每次吃鱼，男孩必先把鱼眼剔
出来，盛小碗里，递给女孩。鱼眼，倒不见
得多好吃，但这是女孩在男孩面
前独有的一份宠爱啊！谁会不要
呢？可惜，女孩不甘平凡，最终俩
人分了手。过些年，男孩成家，买
房养家。女孩呢，事业有成，唯爱
情荒着。一次，在曾经的小城两人
遇着。她应邀去那个本属于她的
房间里吃饭。他的妻子做了条鱼。
他张罗着让她吃鱼，搛起一块细
白的鱼肉放到她的碟子里。鱼眼，
给了他的妻子。这么多年无论多
苦多累都没有掉过眼泪的她，忽
然就哭了。男人尴尬地坐在那。他
的妻以为招待不周，忙忙致歉。这
个故事，叫鱼眼里的爱。
还有一个故事，听了心酸。多

年前，她去探望一个穷亲戚。谈了两个小
时的话，赶在中午以前她要离去。老妇
人不舍，抵死要留吃饭。但环堵萧然，哪
有饭可吃？不得已，老妇人说：“这么远
来，不吃饭就走，怎么行？我到巷口买包
子……”忽然她的儿子回过头来，愤然大
骂，哼，包子！人家会吃你的包子！？老妇
人先前因为待客盛情，一时忘了那份自
卑感，此刻给儿子一吼，全身不安又惭

愧，仿佛说错话做错事似的。“下次吧！”
她尴尬地打圆场。“你看，第一次来，什
么都没吃，就要走……”老妇人抓住她
的手，老泪爬满一脸。她一面拍着老妇人

的背，一面保证：“会再来的。会的
会的……今天有事要走，下次来，
我们去吃包子，一定吃你这包
子。”然而，有些事，是没有下次
了。老人撒手而去。这是一个真
实的故事，主人公是作家张晓
风。她说，如果，有一天，你在某
个巷落里，遇见一个远方女子，手
里拿着一团热腾腾的包子，一面
流泪，一面咀嚼，那人，就是我。

有些故事，简单，但听起来
也会让你生出感叹。好友小梁曾
经跟我说起过他的童年：“二十
年前我还小，每次从澡堂出来
都热得一身汗，我爸就会买两
瓶汽水。起开瓶盖都会看有没

有‘再来一瓶’，中了我们就特别开心。
后来我每次喝饮料，都会习惯性地看
一下瓶盖。”他继而感叹：“时代发展太
快，很多饮料兑奖也都换成了二维码。
但这个习惯我却一直保持着，就像我
爸受我爷爷影响，喝酒时也喜欢吃松
花蛋一样。”
有些记忆，别人不懂，只有你懂。有

些印记，即使过了时，也不会老去。

忆起郁达夫和王映霞

! ! ! !近日读到郁达夫长女
郁黎民大姐的文章《我花
了一生去原谅父亲郁达
夫》!不禁勾起了我对郁达
夫和他第二位夫人王映霞
的回忆。

家父钱潮 "#"$ 年去
日本留学，考进日本东京
第一高等学校预
备班，同班同学
中有两位后来成
为大文豪，那就
是郭沫若和郁达
夫。郭沫若长家父 %岁，他
俩一起于 "#&& 年毕业于
九州帝国大学医学院。可
是郭沫若由于重听而不能
行医，只好改行去搞文学，
但他回国后仍与家父长期
来往，直至晚年。郁达夫与
家父同年，是不拘小节的
才子!爱饮酒吟诗，读书不
甚勤奋，读了一年医科感
到太枯燥，就转到文科去
了。父亲在 '(年前的笔记
中写道：“达夫人甚
聪明，擅长外语，对
中国古文和诗词亦
有根底。爱饮酒。在
校时，常独自携酒
逛公园，一面朗诵诗歌。”
父亲毕业后在日本当

了 %年住院医生，于 "#&)

年回杭州行医，兼任浙医
教授。这时郁达夫早已回
国，颇有文名，正在上海与
郭沫若等人积极从事创造
社的活动。"#&*年初他偶
然遇到了从杭州来沪的王
映霞，惊为天人，立即展开

追求。其实那时郁达夫在
老家浙江富阳早已有妻
室+并且已生了 %个孩子。
郁达夫比王映霞大 "&岁，
开始时王并没有答应他的
追求，回杭州去了。谁知郁
达夫却穷追不舍，一封封
求爱信不断，后来干脆追

到杭州来了。经过一年多
的努力，终于获得王美人
的芳心，结为夫妇。"#%$

年他俩移居杭州。抗战开
始前我们全家住在杭州 !

郁达夫和王映霞常来我家
做客，我们兄弟称王为王
干娘（杭州话为姨妈之
意）。王干娘双眼大大的，
确实妩媚动人。
抗战爆发后，郁达夫

应《星洲日报》之邀任副刊
编辑，携全家去新
加坡。"#%#年郁达
夫轻信一些关于王
映霞的流言蜚语，
在香港的报纸上发

表了《毁家诗记》十余首，
对王极尽诋毁之能事。王
忍无可忍，决定与郁离婚，
于 "#$, 年离开新加坡去
重庆。我父亲说：“王映霞
是个正派女人，郁达夫这
样做是不对的。”为此事郭
沫若也批评了他。抗战胜
利前夕，郁达夫不幸在印
尼为日寇所杀害，成为烈

士。当时父亲作诗悼念他：
“同年同学亦同乡，文学诗
赋更擅长。不幸中年遭毒
手，身亡家破剩文章。”
"#$& 年王映霞在重庆跟
实业家钟贤道结婚，在当
地引起轰动，因为那时王
映霞已经是一个明星一样

的人物。钟与王
相处近 $,载，伉
俪情深，育有一
子一女。抗战胜
利后他们全家搬

来上海，是我家的常客。
"##$年我父亲去世，'*岁
高龄的王映霞坐着轮椅由
人推着来参加我父亲的追
悼会，故人情谊深。后来王
干娘活到了 #$岁的高寿。

"#'& 年 % 月 "" 日，
香港文汇报发表郁达夫
佚诗《"#")年 *月 &)日
寄钱潮》-
海天云树久离居，
青鸟西来绝简书。
旧雨无踪今雨杳，
新人如玉故人疏。
怀旧半为西湖景，
惜别非关北里闾。
何日吴山重立马，
荷开并蒂玉芙渠。
作此诗时郁与家父为

东京第一高等学预备学
校同班同学，尚不满 "#

岁。能写出如此文采横溢
之诗篇，足见其文学天赋。
为了此诗，许多报刊来找
父亲，询问诗背后的故事，
但父亲那时已 '*岁，完全
记不起一个甲子前的事了。

科学与艺术联姻
夏振亚

! ! ! !几年寒窗攻读电影专业，毕业
后分配到上海科教电影厂，工作没
两年我就被吸收为上海电影家协
会的一名会员。顿时，让我有一种
又回到自己“家”的感觉。而这个
“家”，有很多前辈，大师名流明星
云集，恰似几代同堂的“大宅门”。
而我从事的是科教片，当时被有些
人认为是“小片种”。我的不少亲朋
好友为我的未来踌躇与担心，
从事“枯燥的小片种”，怎能走
出一个“广阔的新天地”？为我
叹息：“投错了娘胎走错了
门”！然而，结果究竟如何呢？

当时，由于我毕竟有了“家”，
科影厂和影协就是我从事科教电
影事业开始起步与腾飞的坚强基
石，成为我艺术生命的摇篮。在这
个大家族里，我决心以前辈和大师
们为师，艺术探索追求不止，传承
大师风骨，重任勇于担当。创作上
大胆地破陈规陋习，进行“突围”作
破冰之旅，把科学与艺术紧密结
合。我曾在电影家协会多次主持的
创作座谈会上反复呐喊：“我爱艺
术，我爱科学，我坚信：科学和艺术
在银幕上不仅可以亲密牵手，而且
可以热情拥抱而融为一体。”我的
呐喊，立马得到了大家族前辈们的
普遍认可和支持！给了我信心和力
量。我不仅这么说了，在创作实践

中我也这么做了。比如，由我编导
的《花》和《叶子》两部生物科教
片，如果仍然是“循规蹈矩”，用
“填鸭式”和“满堂灌”的表现形式
来传播知识，肯定“索然寡味”。而
我是以抒情的“科学散文”的形式
将科学和艺术通过电影手段完美
地结合起来。让观众边看边听边
想，给人创造一个思索的空间。上

海影协这个大家族的前辈和同行
们异口同声的评说：“这是一首首
田园交响曲，是一幅幅淡淡的水墨
画，是一篇篇抒情的科学散文诗！”
大家族的成员们就这样不断地在
为我鼓气，给了我更大的信心与力
量。从上世纪 ', 年代至 #, 年代
初，我相继拍摄了《防霉与防癌》
《胆结石的奥秘》《冠心病》，以及带
有抢救性地拍摄了国画电影《画苑
掇英》等等，所拍的影片在国内国
际上屡屡获奖……

当我正在苦苦思索如何向科
教片领域再次进发的关键时刻，是
影协这个“家”又及时地于 "##"年
为我特地举办了“夏振亚科教片艺
术创作研讨会”，使我更明确更坚

定地在“科学”与“艺术”之间凿开
一条相通的隧道……

早在 "#''年，国家广电部决
定由 . 人组成的中国科教电影代
表团，我成为其中一员赴欧洲考
察，并出席了在捷克举行的国际科
教电影节，有机会与国际同行进行
了面对面的对话与交流。随后，仍
然是上海影协和社会各界的支持，
我被邀请出席了在美国波士
顿举行的第二十届世界名人
大会，并荣获了一百年只评一
次的“&,世纪杰出成就奖”。

时光荏苒，如今，我从创
作第一线退居在自己的画室“三栖
堂”已有多年了。为了老有所乐，我
用心于书画创作。但是，影协仍然
没有忘记我，最近还为我主办了
《夏振亚艺术展暨大师作品收藏
展》。人到晚年了，影协仍在一如既
往地关心着我，鼓励着我。
上海影协 ., 年的风雨历程，

我相伴相随大半个艺术人生。如
今再回首，我很荣幸与自豪，因
为我有一个温暖的“家”，我爱我
的“家”。
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! ! ! !初冬，步入宁波雪窦山中隐潭峡谷间，寒雀空鸣，
山茶冷艳，巉岩峭壁险，潭深烟雨轻，石阶如天梯高悬，
藤萝像蜘网低垂，崖石嶙峋，苔痕成冻，耳边，瀑声隆
隆，水流飞溅，寒气阵阵，阴冷透骨，此地不宜久留，赶
紧折返。登上妙高台眺望雪窦诸峰，脚下红叶残枝在山
风中显露出最后一抹秋色，给游客带来几丝暖意。想起
宋代楼钥《妙高峰》诗：“一峰高出白云端，俯瞰东南千
万山，试向岗头转圆石，不知何日到人
间”。妙高台位于飞雪亭西，又名妙高
峰。海拔 %#.米。顶上有坪如台，三面峭
壁，常年云雾四合。寺僧告诉我：“雪窦
山，海拔近千米，系四明山支脉，整个山
的主峰叫‘乳峰’，下有石洞，喷泉如乳
似雪，故称“雪窦”山之名由其出。”宁波
雪窦寺山坡上一尊巨型弥勒佛在红叶
的映衬下大放光芒，这里是中国佛教五
大名山之一的弥勒道场，寺院里梵乐声
声，祥和添雅乐。古寺后院，两株千年古
银杏树，树高数寻，一阵凉风，黄叶纷
飞，噗噗声中，母树上一颗颗白果坠地，
我捡起一颗，剥去外皮，里面是白色果
核，溪口白果是当地特产，果大壳薄肉糯，奇怪的是这
棵千年古树结籽却很小。若将长在古寺里的白果捡起
剥仁后煮粥，烧给僧人食用，佛地之味，颇有禅意。奉化
全镇现有银杏园面积 %),,亩，霜风一吹，银杏叶全黄，
最佳景观是黄叶半挂在枝头，半铺在地上，远远望去，
一片金黄色，每年秋冬是上海人到奉化去观叶、赏果、
摄影的大好时光。冬天，四明山上迷漫的雾气遇上突然
降温，一夜之间变成千树万树银装素裹，晶莹剔透的雾
凇之美，宛若童话般的仙境，令人心醉。

冬日阳光下踏访宁波东钱湖也让人感到心旷神
怡，西晋著名学者陆云在《答车茂安书》中称，鄮县“西
有大湖，北有名山，南有林泽，东临巨海”。说的就是东

钱湖。此地宋代水利遗迹颇多，古迹有
陶公钓矶、余相书楼、大慈禅寺、霞屿
锁岚等数十处。美食家沈嘉禄驾着帆
船驶向湖心，清波荡漾中一叶小舟飘
过，渔夫把网撒进水里，一会儿，数条闪

着银光的小鱼儿出水，不远处，几羽野禽飞出芦花丛
中，东钱湖处处充满生机……

东钱湖畔南宋石刻公园，此地以“一门三宰相、四
世两封王”的南宋史氏家族的墓道石刻为主要展品，文
臣、武将、蹲虎、立马、跪羊等石刻雕刻精细，在这里你
可以和千年石人静静地交谈。湖边的韩岭村、陶公村、
下水村、殷湾村那些旧时老店铺、黛瓦灰墙老屋的斑斑
驳驳的水痕记录着枕水人家的乡愁，时光在这里流逝
得缓慢。

入夜，漫步在溪口老街，霜风凝寒，夜色中几家卖
千层饼的百年老店铺尚未关门，留有余温的烤饼炉子
隐有香味，火光闪烁，一叠叠金黄透绿的堪称“天下第
一饼”的千层饼热气腾腾刚刚出炉散发着诱人的香气，
小街深处一幢名气很大的老屋木门锁住了几代人尘封
的旧事，此地，百年恩怨随着庭院里那棵古枫上几片红
叶飘落，化作来年的春泥……

! ! ! ! 电影艺术
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! ! ! !上海昆剧团面向业余人士的“/01102 34昆曲跟
我学”项目，一转眼开展了有十年了。在一个庆典活动
上，都市白领们、尚在小学学龄的小朋友们，一个个扮
起了《牡丹亭》里的杜丽娘、《玉簪记》里的潘必正……
举手投足间，还真有点像模像样。

我也是学员之一。自从 &(")年初秋九月的一天
走进绍兴路 *号的小院，以“素人”身份学习这一古老
剧种的“唱”与“做”，三个学期，几轮寒暑，从《牡丹亭·
游园》的皂罗袍、好姐姐，学到《长生殿·小宴》的泣颜

回。亲身体验了大家闺秀杜丽娘“良辰
美景奈何天”的感叹，和大唐贵妃杨玉
环“花繁浓艳想容颜”的妩媚万千，真真
应了那句：“不到园林，怎知春色如许”！

其实，对于中文系出身的我来说，
昆曲并不是一个陌生的剧种。且不说专
业课上的相关知识，临近大学毕业前
夕，正逢白先勇先生来北大讲他的青春
版《牡丹亭》。那时候的昆曲，知晓度远
不如现在，白先勇作为贵胄之后振臂一
呼来做复兴昆曲的大业，十多年后的今
天回想起来，依然值得钦佩。

然而正所谓“纸上得来终觉浅”。还
记得作为零基础学员去上基础班第一
课，简单的练声就让人差点萌生退意。
咱好歹也参加过合唱团，去唱卡拉 56

也姑且算“麦霸”，可昆曲唱腔的发声位
置非常微妙，着实难以把握。特别是学员当着老师的
面，逐个单独练习发声时，全场毕静，心还是提到了嗓
子眼儿……

脚下基本功台步和圆场，更是真功夫。不练不知
道，原来舞台上演员行云流水的步伐“曹衣出水，吴带
当风”，背后都是扎实的脚底功夫。特别是“圆场”步，
看老师走，那便是凌波微步，罗袜生尘；我们一上场，个
个似乎都不会走路了……
! ! ! !好在，所有基本功的
特点，都是简单、易重复，
只要勤加练习，便自有回
报。渐渐的，无论是气息、
音高、音质还是走圆场，
都比一开始好了很多。有
几次走进昆剧团绿意葱
茏的小院，听到楼上练功
房里的同学们在咿咿呀
呀地练声，瞬间仿佛穿越
回古代，在庭院里，一群
正值妙龄的伶人少女正
在 唱 戏———我始
终认为，关于审
美、关于传统文化
和生活方式的记
忆，是珍贵的。
如今再回想十多年前

白先勇的那场讲座，它仿
佛是为多年后我学习昆曲
埋下了一个长长的伏笔。
也许就像《一代宗师》里那
句“所有相遇都是久别重
逢”，有些情缘犹如种子般
种在那里，到了适当的时
候，自会萌芽生长，直至枝
繁叶茂。

关于昆曲的雅与美，

已经有太多人写了太多文
章，但只有自己学了戏，才
能真切体会到旋律、曲词、
意境的优美，进而对生活
和人生，也会多一层感悟。
初秋时节，刚学皂罗袍，下
了课在陕西南路的梧桐树
影下走，漫不经心哼着刚
刚学会的曲调，想起徐克
电影《青蛇》里的白蛇和青
蛇；到了次年的暮春时节，
好姐姐的“那荼蘼外烟丝

醉软”，层层叠叠、
婉婉转转的小腔，
游春少女的慵懒
思慕之情，竟也感
同身受。这学期学

的泣颜回，乃是唐明皇与
杨玉环于花间小宴，贵妃
承宠极盛之时的一段华彩
表演。殊不知，极乐之后便
是极悲，一曲歌罢，渔阳鼙
鼓动地来，谁曾料想，花容
月貌的贵妃即将在马嵬驿
香消玉殒。所谓世事无常
莫过于此。
从最初只有 "个旦角

班、",名学员、" 名教师，

到现在一学期 ".个班、近
&,,名学员、基础班报名
也很紧俏，上昆的“/01102

34”堪称传统艺术推广普
及的一个典范。难得的
是，所有教师都是从“昆
三班”到“昆五班”的专业
演员，他们并没有因为教
学对象是非专业人士，而
在唱功和做功的要求上
有丝毫松懈；更难得的
是，上昆每学期还会特别
“慷慨”地给每个班的一
名优秀学员提供一次汇
报演出上的“彩扮”机会，
和专业演员一样彩扮、全
套行头，圆了不少人的昆
曲表演梦。

当水磨昆腔慢慢融
进我们的生活，便成全了
平凡人的“戏梦人生”。


